



BOLETÍN “EUROPA AL DÍA”

Guía europea de los programas nacionales de calidad de control del cáncer

Nº 435
SEPTIEMBRE 2015

Guía europea de los programas nacionales de calidad de control del cáncer

Con motivo del 30 aniversario de la primera acción en la lucha contra el cáncer, se celebró en Luxemburgo el pasado 15 de septiembre, una conferencia titulada "30 años de Europa contra el Cáncer" y organizada conjuntamente por la Comisión Europea y la Presidencia luxemburguesa del Consejo de la UE,. Este evento, que involucró a la ministra de Sanidad luxemburguesa, Lydia Mutsch, y el comisario europeo de Salud y Seguridad Alimentaria, Andriukaitis Vitenis, fue una oportunidad para los muchos expertos invitados a hacer un balance de los éxitos y para discutir las acciones futuras en este contexto.

Desde la decisión del Consejo Europeo para poner en marcha un programa de acción comunitaria contra el cáncer en 1985, la lucha contra esta enfermedad se ha convertido en "una prioridad para la política europea de salud pública." Esta decisión ha dado una nueva dimensión a esta lucha

Los éxitos en esta área muestran que mientras que la salud sigue siendo una competencia nacional de cada Estado miembro, es evidente que la acción conjunta de la UE puede aportar un valor añadido considerable para enfrentar más eficazmente los principales problemas de salud". En el acto dejaron claro que el cáncer sigue siendo un importante problema de salud pública

El cáncer fue la segunda causa de muerte en la Unión Europea (UE) en el pasado y se espera que esta cifra aumente debido al envejecimiento de la población. En algunos países de la UE, el cáncer es la principal causa de muerte entre los hombres desde 2010, por delante de las enfermedades cardiovasculares, mientras que entre las mujeres, sigue siendo la segunda causa.

Según las estimaciones, casi un tercio de los cánceres podrían prevenirse mediante la adopción de estilos de vida más saludables y evitar los factores de riesgo clave.

El comisario europeo de Salud, Vytenis Andriukaitis, dio la bienvenida al programa europeo contra el cáncer como "muy importante y personal" para él. Uno de los grandes éxitos de esta política es la creación del Código europeo contra el cáncer en 1987, que desde entonces se ha actualizado con regularidad. El Código sigue siendo

una piedra angular en los esfuerzos para crear conciencia acerca de la prevención y la detección temprana de cáncer,

Mientras que alrededor de 1,4 millones de casos nuevos cada año se reportan en los hombres en la UE, y cerca de 1,2 millones de mujeres. Existe la necesidad de "seguir reduciendo estas cifras .

La comunicación de la Comisión contra cáncer fechado 2009 proporcionaba un objetivo ambicioso en la reducción de la prevalencia de cáncer en un 15% en 2020. Se estima que el impacto sobre los principales tipos de cáncer en la UE se redujo en un 10% durante los últimos diez años, lo que permitió mantener este objetivo. El sistema europeo de información sobre el cáncer debe proporcionar datos epidemiológicos, armonizarse tanto como sea posible y debería estar en funcionamiento en 2016.

El Comisario Andriukaitis aboga por las nuevas tecnologías en este contexto, con la telemedicina y e-salud ya que estas herramientas se pueden utilizar en la prevención y en el tratamiento del cáncer y fomentar el uso de terapias innovadoras. El nuevo reto para la Comisión es la de desarrollar un registro de cáncer a nivel europeo.

La versión impresa de la Guía europea de los programas nacionales de calidad de control del cáncer está terminada

El Dr. Tit Albreht del Instituto Nacional de Salud Pública de Eslovenia habla en un artículo que la Guía ofrece un esquema o plantilla para la elaboración de planes nacionales de control del cáncer, a partir de las experiencias de distintas organizaciones nacionales e internacionales en este ámbito. Cada capítulo trata de un tema específico y se propone una lista de indicadores para el seguimiento, la mayoría procedente del proyecto Eurochip, otra iniciativa de la UE.

La publicación de la Guía es el último de una larga lista de logros en la materia en las tres últimas décadas. Tras el programa "Europa contra el cáncer", que se mantuvo con éxito entre 1985 y 2003, la Unión Europea decidió reanudar sus actividades en 2007. Fue el año en que las tres presidencias –Alemania, Portugal y Eslovenia– se esforzaron por añadir temas candentes en la agenda de salud de la UE. Eslovenia optó por el cáncer, que se convirtió en tema principal de su Presidencia.

Estas actividades dieron lugar a que se intensificaran las acciones de la UE, con el resultado de la creación de la Asociación Europea de Acción contra el Cáncer (AEAC). Entre 2011 y 2014 se llevó a cabo una acción conjunta con el mismo nombre, a la que debía seguir otra. El tema de los planes nacionales contra el cáncer o de control del cáncer está entre los primeros en la agenda política de la Comisión Europea y los Estados miembros. La Comisión Europea les instó a todos a elaborar planes o

estrategias nacionales contra el cáncer antes de 2013, y casi todos lo hicieron, como indicaba la encuesta realizada bajo los auspicios de la acción conjunta de la AEAC. El esfuerzo conjunto de varios países con especial interés en los planes nacionales contra el cáncer, con la ayuda del profesor José María Martín Moreno y su equipo de la Universidad de Valencia, ha desembocado en otro logro importante: la recién publicada Guía europea de los programas nacionales de calidad de control del cáncer.

Dada la magnitud del problema y el reto que representa el cáncer actualmente, la intensificación de las actividades para desarrollar políticas contra el cáncer que lleva a cabo la UE cuenta con una amplia acogida

Guía europea de los programas nacionales de calidad de control del cáncer

http://www.cancercontrol.eu/uploads/images/European_Guide_for_Quality_National_Cancer_Control_Programmes_web.pdf
